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在投放领域，我曾跟很多人讨论过定向，发现两个误区是最常见的。

第一即遵循“爆量随机论”，背景是投放之初做了很多定向，结果精确定向没爆，
不相关定向爆了，因此得出结论，搞个鸡毛定向，反正爆不爆就TM看运气。

这样的现象确实存在，但是并不足以否定定向合理搭配的价值，原理是作为一个新
户，缺乏交易模型，系统无法预估初次展现给你的用户类型，所以需要你对定向的
主动选择，帮助系统捕捉素材所针对的人群。

我们要深刻去理解，千川PM对于功能的开发不是随意臆造的，对于定向这类功能的
推出一定有他的道理。

第二即时时刻刻拉满通投，拉满通投看似金科玉律，但实际上并不是适合所有团队
，大部分能够拉满通投的行业，产品本身就是高毛利，或者在人群属性上适合通投
，如果盲目按照通投的方式去操作，带来的就是投产的不稳定，以及初始人群的不
精准。

当一个投手在面对定向时，一定要却想清楚定向带来的两个维度是什么。

定向的两个维度，第一是不同定向选取的精准性，即我选取什么类型的定向，比如
徕卡、达人、dmp哪个效果更好，第二是人群规模的适配性，比如3000万以内还是5
000万到8000万，哪个人群规模能兼顾跑量跟ROI。



定向AB测试的过程，就是控制A变量，解决B变量的过程，我们首先从不同定向的
搭配，结合宽窄逻辑，学会如何去合理使用定向。

所有的定向搭配组合，都可以被拆分为四大定向系统，基础定向、徕卡定向、达人
定向，以及DMP定向。

日常在实际操作中，可以通过不同定向的组合，既可以测试各定向的人群覆盖，还
可以得出不同定向的数据效果。

 

1、最初级的定向 

即指在定向当中，我们只选择一个定向，比如只选择“基础属性”，徕卡、达人都
不选。

实际上如果选取的是基础属性，那么几乎已经接近拉满通投了，但如果选择达人，
当然定向就更为精准一些。

整体上我们常说的最初级定向，用的最多的还是选择基础属性，或者徕卡，这样的
优势由于定向搭配少，在于人群覆盖面广，放量速度快，出价较低即可获取流量、
创建计划也简单方便。

我们通过一个定向模式，就可以让系统广泛探索人群，但是也会存在一个问题，就
是相比较其他定向而言，人群精准度不够，数据反馈相对差一点。（从整体的大盘
投放数据，不排除差异性）

 

2、两两定向交叉 

即指在定向当中，通过两个定向做组合，我们都知道同一定向为并集，不同定向为
交集，比如一个计划既选择基础属性，又选择徕卡，交叉之下的人群量就会变小。

如果说最初始的定向按照基础属性、徕卡、达人、Dmp包只能组合4种，那么两两
交叉就能组合6种形式，比如基础定向+行为兴趣、基础定向+相似达人、基础定向+
更多人群、行为兴趣+相似达人、行为兴趣+更多人群、相似达人+更多人群等。

两两定向的组合有一个好处点，就是通过交叉人群，让系统探索的人群更为精准，
日常常用的两两定向，即基础定向+行为兴趣、基础定向+相似达人、行为兴趣+相
似达人。



3、定向三维交叉 

三维交叉即指在定向当中，通过三个定向做组合，一旦三个定向做交集，人群面从
整体上来说就会更小，比如基础属性+徕卡+达人，选定的人群量很有可能就是在10
00万以内了。

能够用到三位交叉定向的阶段，基本是产品人群覆盖面很大，即便做窄定向也不担
心探索过度困难，或者是投放预算有限的情况下，将已爆量计划，将本身最原始定
向开始往复杂交叉定向转移，通过定向做窄在一定程度上拉高投产。

 

4、四维定向交叉 

四维就不用普及了，随着4个定向做交叉组合，人群面变得更窄，在我日常的投放当
中我用的非常少，因为人群实在太小了。

在四个级别的定向搭配中，我们应该如何使用?以我们做食品、百货、美妆工具为例
。

在日常当中，如果是新户，我一般会应用原始定向跟两两交叉定向、三维定向居多
，其中前两者定向占据70%，为什么这么操作?因为对于一个新户，本身没任何数据
支撑，我需要通过放宽定向，让系统快速探索到人群。

当然这里要避免一个误区，就是定向不要全部都是通投，对于一个户来说，前期的
模型非常重要，我们经常所谓养户，更多层面就是如何培养一个既出量又保投产的
种子户。

定向如果不做搭配设置，所有跑出来的计划都是通投，随着投放时间拉长，后期再
想把人群拉正就会有问题，特别是过度通投的计划实际上ROI也不理想，比如以投
产2为例，前期放开了投放投产投到1.5，不要小看0.5的差距，一旦模型拉跨，后期
想要拉正就非常难。

同样相反，一个新户如果前期做的过窄，账户连量都跑不出去，怎么可能判断出一
个计划优质呢？对于一个计划的判断，基本离不开出价、定向、素材，所以定性也
同样不宜过窄，避免因为人群太少导致计划被限制。

好问题就来了，对于投手而言，第一，宽跟窄的规模如何去界定？第二，到底定向
应该由宽到窄，还是由窄到宽。

首先针对第一个问题，从单维定向到四维定向的递进关系，我们就能大致去完成定向由窄到宽。



比如最原始定向选取基础属性，人群量基本都是在8000万以上，如果选取两两交叉
定向，在原有的8000万交叉徕卡，人群基本就会在5000万以内，再往下会越窄。

其次，我认为每一个户都应该建立自己的人群规模级别模型，以我们目前投放的品
类为例，我们就创建了自己的级别模型，从一级范围到五级范围分别如图所示。

注意了，以上的人群规模是根据我们所选品类，以及日常习惯的归纳方式得出，并
不适用于所有户，所有品类，这也是投放圈经常有的误区，看到外部团队给出一个
数据，只会生搬硬套，而不是因地制宜做改良。

得出了如上，这时候我们就可以结合定向的搭配，去得到不同数值的人群范围，这
么做的好处是，一方面我们通过多样化的定向搭配，解决了定向搭配的AB测试问题
，第二是根据搭配不同人群规模的比例，可以保证初始账户不同计划人群规模的多
样化。

对于一个新户，当我们无法去判断什么定向，什么人群规模适合，这样的处理方式
是最佳的。

第二个问题，到底定向应该由宽到窄，还是由窄到宽？

答案是都可以，但是不同的方法，使用的策略不一样，针对两种模式分别来做下拆
解，我个人是比较喜欢由宽到窄，而对于的策略如下。

对于一个新户来说，我习惯优先选择两两定向交叉，定向覆盖面在人群3000万以上
，人群不会过窄，从一个新户50条计划的角度，占比可以达到50%以上，其余的分
配在单维度定向30%，单维度基本就是8000万以上了，这样能保证有适当比例放宽
定向，其次搭配20%的三维定向交叉，人群规模量就是1000万以内。

以上是初始投放的第一阶段，第二阶段也就是进行投放的过程中，观察不同定向所
带来的整体跑量情况，一般情况下如果定向很泛，但是投产不错，那么针对该计划
会复制并压缩定向规模，通过更精准的人群获得更高的投产，当然结果并非绝对化
，投放中会出现定向过窄还不如宽松计划带来的效果好，这是一个不断测试的过程
。

对于本身定向精准，而且投产不错的计划，就可以通过不断抬高出价，用价格提升
Ecpm排名拿到更多的量。

当然这是一个符合预算有限的团队的操作，因为预算有限，所以会选择重新压缩定
向，用更高投产获取单位投放成本下的收益，如果预算充足，不管定向多么宽泛，
只要投产为正，就可以不断增加预算，直到计划衰退。



针对由宽到窄的操作如上，由窄到宽则前期更多做更复杂的定向，再配合低预算+
高出价竞量，通过这样的方式跑计划有一个特点，从整体上消耗量级的突增是缓慢
的，但是投产相对高而稳定。

出现了投产为正的计划保持渡过冷启动，出现不稳定的计划，则发现ROI下降时及
时用预算逼停计划，这样做的目的是让账户在初始阶段窄定向+多计划+高出价拉取
消耗，又通过优质投产养户。

等户养到一定阶段，就可以去做两个事情，第一是原有的窄定向通过智能放量放开
，定向相对而言也比较稳定，但是跑量量级会上来，第二是根据已跑量素材，加宽
定向投放，投产也不会很差。

整体上，定向由宽到窄，前期通过放量消耗跑数据，再通过筛选计划缩窄定向或放
大，缺点是相对投产会比由窄到宽有更多的不确定性。定向由窄到宽，通过前期拉
精准模型，后期再放量的角度增加消耗，缺点是容易对计划不消耗造成对素材的误
判，其次是计划起量的周期相对会更长。

 

最后对定向的使用做一下总结。

1、如果说什么是定向的最佳工具，其实不是定向，而是素材，定向更多是辅助系统
帮你探索人群，但最终决定用户为什么愿意进入直播间，核心靠的是素材。

2、一定情况下，定向的宽窄与出价呈反比，一定情况下，定向的宽窄与投产呈反比
，一定情况下，定向的宽窄与周期呈反比

3、对于定向的依赖，新户冷启动阶段尤为明显，因为系统无法精准探索人群，定向
设置的作用就非常大，等到人群跑通，把定向交给系统去做智能推荐会更有帮助。
智能有时候为什么比人工要效率低下，不是智能不好，而是数据训练的还不到位，
从复杂的定向设置到智能投放的过程，实际上就是后台数据在不断建模的过程。

4、定向搭配短视频与直投，后者对定向的依赖性远远大于前者，因为直投无法像短
视频一样，通过一个几秒甚至几十秒的视频，把产品介绍、卖点、痛点全部讲解到
位，进而精准完成种草到转化，直投的实时展现注定了投放质量的不稳定，这时候
就需要更为精细化的定向来帮助系统找到合理人群。

5、作为一名专业的投手，不要被外界的总结所迷惑，因为每个团队的品、毛利、承
接能力都不一样，别人的利润能够支撑通投你不能，别人家的主播能够承接泛粉转
化你不能，别人家的品是爆品但你不一定是。



投手要去深刻理解不同直播间的差异化，遵循爆量随机论，盲目+随意搭配定向不
可取，忽略了现实情况跟客观规律，注定只能看到表面，而无法深入本质。

通过以上的方法，对于任何一名对定向有误区的投手，相信都能获得更为结构化、
系统化的方法论，而投放往往依靠的就是投手的细节处理。
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